



## VII Reunión del Consejo Intergubernamental

### **Iniciativa Ibercocinas**

## 2 al 5 de agosto de 2023 | Ciudad de México, México

Reunidos de manera presencial, el 03 de agosto, en el Salón Altos Capillas, Museo Nacional de Culturas Populares, en la Ciudad de México, México, el panel Intergubernamental de la Iniciativa Ibercocinas, tradición e innovación, con la asistencia de Enrique Vargas, coordinador del Espacio Cultural Iberoamericano de SEGIB y Héctor Dada, Director de la Oficina para México, Centroamérica y el Caribe de la SEGIB. La participación de los representantes de los países miembros: Mónica de la Canal por la República de Argentina; Mónica Pulido, por la República de Colombia; Daniel González, por la República de Ecuador; Jesús Antonio Rodríguez Aguirre por los Estados Unidos Mexicanos; Fiorella Arteta, por la República del Perú. Por parte del equipo de la Unidad Técnica asisten Guadalupe Barrientos López y Jesús Mendoza Mejía.

Se dio paso a la lectura del orden del día por parte de la Presidencia y Unidad Técnica y se aprobó por parte de los REPPI, así mismo se dio lectura al informe de actividades de la iniciativa del periodo 2022-2023.

### Orden del día

- 1. Bienvenida y presentación de los asistentes.
- 2. Balance de actividades POA 2022-2023
- 3. Análisis del impacto de Mondiacult 2022 y XXVIII Cumbre Iberoamericana de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno
- 4. Revisión de objetivos y misión de la Iniciativa
- 5. Revisión del reglamento (Cuotas)
- Planeación del POA 2023-2024
- 7. Asuntos generales
- 8. Ratificación de Presidencia
- 9. Revisión y firma del Acta









## Estrategia de comunicación

Para fortalecer las acciones de la iniciativa, se propuso hacer un cronograma de difusión para convocatorias, objetivos y otras acciones de Ibercocinas. En ese sentido, se acordó **asumir el compromiso por parte de los REPPI para la difusión**, así como el trabajo conjunto en la emisión de las convocatorias por parte de cada institución. Sedeterminó tener una sesión extraordinaria y exclusiva, en septiembre, para definir materiales necesarios de los países de la región Iberoamericana y tratar temas de comunicación. De igual forma, Enrique Vargas se comprometió a invitar a un especialista externo para señalar oportunidades y Héctor Dada ofreció invitar a Lula Gómez Benito, directora de Comunicación en SEGIB.

Se propuso la idea de crear con un banco de contenidos con publicaciones, publicación de las iniciativas del Fondo por edición, fotos, videos y archivos de cada país miembro.

## **Sabores Migrantes Comunitarios**

Conforme a la convocatoria de Sabores Migrantes Comunitarios, se planteó que para futuras ediciones, las recetas premiadas deberán ser replicadas en un espacio comunitario a manera de taller, en el que esté presente la persona cocinera, y en el que los asistentes aprendan a realizar la receta ganadora.

Se propuso que debe haber flexibilidad en los requisitos establecidos en la convocatoria. De igual forma, se sugirió la articulación con otros programas del Espacio Cultural Iberoamericano para compartir los procedimientos para hacer llegar los recursos a los ganadores de la convocatoria.

### Fondo Iberoamericano de Cocinas para el Desarrollo Sostenible

Sobre el Fondo Iberoamericano de Cocinas para el Desarrollo Sostenible, se han beneficiado a 56 iniciativas, con 13,504 beneficiarios directos, 113,887 beneficiarios indirectos y con una inversión de \$153 mil USD.

Asimismo, se realizaron 10 mesas de diálogo virtuales, denominados *Fogones de las cocinas iberoamericanas*, con los representantes de los proyectos beneficiados con el Fondo IBERCOCINAS de las ediciones 2020 y 2021 para contar su experiencia en la postulación, en la implementación del proyecto y el balance de las actividades. También se desarrolló una mesa de expertos y una en el marco de Mondiacult. En el año 2023, se realizaron 20 mesas de diálogo virtuales con representantes de proyectos beneficiados en la tercera edición (2022) del Fondo IBERCOCINAS.



Se planteó la necesidad de crear insumos de difusión tales como mapas, infografías y análisis de datos de las iniciativas que han sido ganadoras en ediciones pasadas para







visibilizar al Fondo y el trabajo realizado desde cada país miembro; así como analizar la pertinencia de la creación de un observatorio permanente que vaya enriqueciéndose con la información de cada iniciativa.

En cuanto al área de mentorías, se propuso que el acompañamiento pudiera enriquecerse dando seguimiento los procesos administrativos que en ocasiones se requieren para recibir el recurso. También, se acordó que se agendará una reunión para dialogar con el equipo de mentorías para definir nuevos alcances y oportunidades a partir de los proyectos del Fondo.

Iqualmente se planteó que el equipo de mentorías realizara la evaluación de las siguientes postulaciones; así como la creación un banco de jurados (2 por cada país miembro) para la evaluación de las propuestas de manera externa.

# Cursos virtuales y MOOC Cocinas iberoamericanas: patrimonio inmaterial y desarrollo sostenible

En cuanto a los contenidos de formación, se recordó la propuesta de Ecuador de la lista de cursos del sitio "Madre Semilla", los cuales se suman como parte de los recursos no financieros que aporta como cuota el país. Así mismo, se señaló el seguimiento al trabajo del MOOC Cocinas iberoamericanas: patrimonio inmaterial y desarrollo sostenible, que se espera tenerlo listo para el mes de diciembre de este año; el MOOC Cocinas Iberoamericanas para Sistemas Alimentarios Sostenibles, creado por el equipo de mentorías ya está listo.

Será necesario tomar en cuenta las propuestas de Ecuador y el MOOC creado por el equipo de mentorías, para revisar las temáticas a fin de agregar temáticas y plantear la posibilidad de consolidarlo en un solo curso virtual.

#### Primer Encuentro de cocinas iberoamericanas

El viernes 04 y sábado 05 de agosto, se realizó el Primer Encuentro de Cocinas Iberoamericanas en el Museo Nacional de Culturas Populares en la ciudad de México. En este Encuentro participaron 30 colectivos de productores y cocineros tradicionales de los países de Chile, Colombia, Ecuador, El Salvador, Honduras, México, Perú y Venezuela.

Se realizaron cuatro mesas de diálogos denominadas Fogones en las que cocineras, cocineros y productos compartieron sus experiencias como beneficiarios del Fondo Ibercocinas de las ediciones de 2020, 2021 y 2022. Los Fogones tuvieron las temáticas de soberanía alimentaria, alternativas desde las cocinas tradicionales frente a la pandemia, las infancias y los jóvenes en la preservación del patrimonio alimentario y







sabores migrantes comunitarios. Además, se desarrollaron conferencias magistrales, charlas y talleres.

# Análisis del impacto de Mondiacult 2022 y la XXVIII Cumbre Iberoamericana de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno.

La iniciativa Ibercocinas debe tomar mayor protagonismo dados los alcances de Mondiacult para articularse y generar mayor presencia en las futuras decisiones, por lo que se planteó generar una declaración que aborde lo que las cocinas aportan a la cultura en el marco de la Estrategia Iberoamericana de Cultura y Desarrollo Sostenible.

Así mismo, acerca del Congreso Iberoamericano de Cultura en Portugal se estableció que era necesaria sumarse a la discusión global desde Ibercocinas, haciendo hincapié de la cocina como cultura no solo como gastronomía. Por lo que será ideal la participación de la iniciativa en un espacio particular dentro del Congreso, tal como la asistencia de cocineras, cocineros o productores, así como una exposición fotográfica.

Se comprometió que los REPPI enviarán a las oficinas de comunicación de los Ministerios, Institutos y Secretarías, insumos suficientes para que puedan ser comunicados en el marco del Congreso.

## Plan Operativo Anual 2023-2024

Se revisaron los objetivos y se planteó la necesidad de ajustar y articularlos a los procesos de salvaguardia del patrimonio alimentario y su contribución al desarrollo sostenible. En este sentido, se planteó realizar una reunión prevista para el 29 de agosto del 2023, 9h (México), para revisar con detenimiento los objetivos de la iniciativay así ajustar el Reglamento de éste. Se acordó enviar desde la Unidad Técnica el documento del reglamento de IBERCOCINAS.

Fondo Iberoamericano de Cocinas Iberoamericanas (Fondo IBERCOCINAS)

Se determinó la importancia en la continuidad del proyecto y del equipo de mentorías "Mujeres por iberoamérica". De igual forma, se señaló la importancia de articular esfuerzos, especialmente con CRESPIAL y otras entidades que trabajan sobre el tema.

En este sentido, se insta a realizar actividades con las iniciativas en cada uno de los países que integran la iniciativa, se señaló la importancia de elaborar un brochure con toda la información de las actividades que se han realizado a través del Fondo, así como de contar con un espacio en la Congreso Iberoamericano de Cultura para invitar a más países a integrarse a la iniciativa.

Respecto a las propuestas dirigidas a las infancias, se reenviarán los TDR propuestos para ajustar el proyecto.







Sobre la convocatoria "Sabores migrantes comunitarios" se definió que se realizará una reunión con Iber-Rutas e Ibercultura Viva antes del mes de septiembre.

Respecto a la participación en el evento organizado por el PIGA, se señaló que Ibercocinas debe inicidir en estos espacios, posicionando las aportaciones de cocineras, cocineros y productores. Por lo que se solicita a la iniciativa pueda cubrir los tickets aéreos para el traslado de invitados, mientras que el Ministerio de Colombia asumirá la alimentación y hospedaje durante el evento a realizarse el 14 y 15 de septiembre en Cali.

#### 2° Encuentro de cocinas iberoamericanas

En cuanto al Encuentro se planteó la articulación de una serie de actividades en cada país miembro que articulen la organización del evento. Tales como la creación de encuentros nacionales a través de los "Fogones de las cocinas iberoamericanas", conversatorios de formato virtual, los cuales finalizarían en el mes de mayo de 2024 y cuyo resultado será contar con dos personas por país que acudan en representación al siguiente encuentro.

Se acordó mantener la celebración del Encuentro cada año, en el mes de agosto y establecerlo como una actividad del POA 2023-2024. De esta forma, se aprobó por unanimidad la celebración en 2024 del 2º Encuentro de cocinas iberoamericanas y la VIII Reunión del Consejo Intergubernamental de la Iniciativa Ibercocinas en Colombia.

De igual forma, se señaló la importancia de generar un mecanismo de reconocimiento del patrimonio alimentario a través de una Red Iberoamericana de portadores de las Cocinas Tradicionales, que reconozca la incidencia, la transmisión, la importancia social, las experiencias y la representatividad de cocineras y cocineros. Se contempla el uso del logo de Ibercocinas como pertenencia a dicha red. Para ello, se planteó la necesidad de realizar una reunión específica para esta actividad.

Para concluir la Reunión se acordó la continuidad de la Presidencia, ostentada por Colombia y la ratificación de la Unidad Técnica a cargo de México.

Los integrantes del Consejo Intergubernamental externan el reconocimiento al trabajo que la Unidad Técnica ha realizado en su gestión; especialmente en la organización del primer Encuentro de cocinas iberoamericanas, así como el apoyo en la gestión y acompañamiento, revisión, fortalecimiento y monitoreo de las iniciativas.

Se plantearon los siguientes posibles proyectos para poder revisar e incluir en el POA:

Convocatoria para la ilustración de cocinas para niños y niñas a partir de los ganadores del fondo. Ante ello se recomendó revisar muy bien los términos que ya se habían compartido teniendo en cuenta criterios de selección. Para ello se sugiere hacer una reunión.







- Mentorías del Fondo: A partir de la reunión realizada con el grupo de mentorías, se evidenció la importancia del acompañamiento a las iniciativas y el impacto que esto ha generado. Se evidenciaron algunas dificultades las cuales recomiendan poder contemplar para la siguiente versión del Fondo, a saber:
  - 1. Dificultades en comunicación con algunos grupos por fallas de internet y/o equipos tecnológicos. Para ello han realizado otras estrategias para que las personas puedan acceder a los contenidos sin que tengan que acceder a internet lo ha implicado desarrollo de herramientas.
  - 2. Recursos para desarrollo de herramientas, contenidos y dedicación de tiempo. Frente a ello se recomendó poder revisar el presupuesto para el pago de la siguiente versión teniendo en cuenta que si bien ya se encuentran los contenidos establecidos, hay estrategias nuevas que se deben implementar de manera especifica por iniciativa y que hay acompañamientos que requieren una mayor dedicación.

Suscrita el 03 de agosto de 2023, por los representantes de los miembros de la Iniciativa Ibercocinas, tradición e innovación.

**Miembros** 

Mónica de la Canal REPPI, República de Argentina;

Daniel González Guzmán REPPI, República de Ecuador;

Mónica Pulido Villamarin Presidencia y REPPI, República de Colombia;

Jesús Antonio Rodríguez Aguirre Unidad Técnica y REPPI, Estados Unidos Mexicanos;





Fiorella Arteta Penna REPPI, República del Perú; 4 = / ·

Enrique Vargas Coordinador del Espacio Cultural Iberoamericano SEGIB